

Comentario del trabajo estomas por laparoscopia

Solicitado para publicación: 23 de junio de 2000.

El objetivo de la cirugía es curar o aliviar algunos problemas que no se pueden tratar o controlar médicamente.

La cirugía laparoscópica sólo es un método o técnica utilizado para operar quirúrgicamente algunos problemas de manera menos traumática, pero por desgracia a un costo mayor en nuestro país.

El día de hoy la cirugía laparoscópica está tomando su lugar a medida que la experiencia señala en qué casos es superior a la cirugía habitual. El problema se presenta cuando se trata de demostrar que en algunas patologías sus resultados son mejores bajo puntos de vista muy parciales, llevados por el entusiasmo que impiden ver objetivamente.

En el presente trabajo se demuestra que se pueden hacer colostomías e ileostomías por vía laparoscópica con buenos resultados. Los estomas se hicieron en enfermos graves, se usó intestino sano y se hicieron estomas en asa. Se sabe que los estomas en asa no son los mejores para

derivar el contenido intestinal, porque permiten el paso del mismo, son más efectivos los estomas terminales.

Los autores señalan que en cirugía abierta se tienen que hacer heridas medios, etc. Esto no es así siempre, pues se pueden hacer estomas derivativos por incisiones pequeños. Además hablar del aspecto cosmético en enfermos graves, a mi juicio está de más.

Pienso que los autores deben continuar su experiencia, compararla con grupos de enfermos similares operados de manera habitual, para así, sacar conclusiones más útiles para todos, que nos ayuden a decidir en los pacientes que requieran un estoma derivativo, el tipo de cirugía que se usará: laparoscópica o convencional.

Atentamente

Dr. Roberto Blanco-Benavides